

PRECIOS DE SUSCRICION
Santander, un mes. Prs 1-75
" un trimestre 4-75
Provincias, 3 meses. 5-25
Ultramar, 6 meses. 25
Extranjero, 6 meses. 18
Números sueltos, 5 céntimos.

La Voz Montañesa

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Francisco, 29, bajo.
Se admiten anuncios y comunica-
dos á precios convencionales.
La correspondencia dirijase al Di-
rector.
Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XII.

SANTANDER.—Martes 18 de Noviembre de 1884

NUM. 2973

Turron de Gijona

Acaba de llegar á esta poblacion el conocido turronero Francisco Galiana, con un buen surtido de turrones de Alicante y Gijona.

CALLE DE SAN FRANCISCO, NÚM. 22.

Don Restituto Collantes Obregon

Licenciado en Derecho Civil y Canónico
y Abogado del Ilustre Colegio de Búrgos

ha fijado su residencia en esta ciudad de Santander y abierto bufete en la calle de Calderon, número 7, principal.

DON JOSÉ BERNAL Y MARTINEZ, procurador de los tribunales y agente de negocios, se ha establecido en esta ciudad, Ruamayor, 25, bajo, y ofrece sus servicios al ilustrado público de la capital y provincia.

TODOS NOS VAMOS

En todos los pueblos industriales y que tienen un extenso comercio exterior, son motivos de grave preocupacion para sus eminencias políticas, industriales y financieras las evoluciones que se realizan en la moneda, y la exportacion é importacion de los metales acuñados ó propios para la acuñacion, pues las entradas y salidas del numario son las más veces síntomas de salud ó de malestar y barómetro que marca las alteraciones de la sociedad en el órden económico, en el movimiento de la produccion y de la riqueza de los pueblos. A los que nos gobiernan en esta tierra no parece interesarles nada de eso, importándoles poco ó nada el porvenir del país; únicamente les preocupa asegurar el presente, considerándose eternos é invencibles. Solo ven que se va el oro; pero no ven lo que eso significa, lo que eso demuestra, lo que vale y representa ese oro que sale; que ese oro es el país que se deshace. Que no se va el oro, quien se va es el país.

Ahora salen las onzas, luego saldrán las medias, los cuartos, los escudos y los pesos; nos quedaremos con los centenes y el país habrá perdido en el cambio, porque al centen se le dió un valor nominal superior en comparacion con el de la onza.

Luego se marchará el centen, encareciéndose todo lo de fuera, incluso los cambios, término que marca el valor real respectivo de las monedas. Tambien nos dejarán, al irse, los billetes, sin crédito, sin valor y sin moneda con que compararlos.

Se ha ido el capital del país; nadie lo tiene, todos viven de su industria solamente. Tras el capital se fué el crédito interior y exterior: en el interior no existe la confianza para prestar, ni materia sobre que prestar ni cosa que prestar. En el exterior no prestan porque están escarmentados y han perdido la fé en los hombres y en las cosas de la Isla.

Se va la agricultura, se va el comercio, emigra la industria.

Las zafras se exportan y dejan tras sí la tierra esterilizada, arruinado al Labrador. El comercio vende sus existencias y no las repone; teme primero á la aduana, ya esté cerrada ó abierta; teme al consumidor, que no consuma ó no pague lo que consume; su capital consiste en epígrafes y números en sus libros; en saldos y cuentas por cobrar incobrables. La industria pierde los brazos, que van en busca de cielo más clemente y de vida menos difícil. Los intermediarios todos, comisionistas, corredores, agentes, etc., no pueden ya vivir: les falta el negocio, ó los que lo hacen, suprimen al intermediario y se entienden directamente entre sí.

¿Quién puede vivir en el país ó quien no vive aquí en la agonía?

Los médicos visitan y no cobran: los abogados defienden causas y no cobran: los capitalistas ó no prestan ó pierden lo que prestan: los rentistas no perciben sus rentas: los propietarios no cobran los alquileres de sus fincas ó cobran menos de la mitad que hace cuatro años y pagan la misma contribucion que entonces, ó no pagan ninguna y se dejan embargar y atropellar por el fisco.

¿Se va el oro? No: se van ó se han ido ya el capital, el crédito, la agricultura, el comercio, la industria, los brazos, los comisionistas, corredores, agentes, etc. Se van los médicos, los abogados, los capitalistas, los rentistas, los propietarios.

Los Bancos tienen sus capitales perdidos ó comprometidos: no descuentan, por miedo á perder lo que tomen ó porque no encuentran qué descontar: sus carteras se quedan vacías ó llenas de créditos sobre fincas hipotecadas, que jamás rescataran sus antiguos propietarios, ó de escrituras, protestas y papeles vencidos incobrables; no ganan para sus gastos: no dan dividendos ó los dan del capital propio, ó del ageno quizás sin saberlo; eso lo averiguarán el día de la liquidacion final.

Las empresas de trasportes arruinan la agricultura con sus tarifas elevadas; matan así la materia del negocio, y ven disminuir los pasajeros; no se atreven á reducir sus tarifas por miedo á per-

der más, y no reduciéndolas disminuyen sus ingresos cada día: no dan dividendos á sus acciones ó los reducen, arruinando al accionista.

Las acciones de Bancos y empresas no tienen precio, ni quien las compre; se evaporan en manos de sus propietarios ó más bien en las de los que las tomaron en garantía de anticipos de que jamás se reintegrarán.

No se va el oro; se van ó se han ido los Bancos, los negocios mercantiles, las empresas industriales y de trasportes; las acciones, los dividendos; y nos quedan los papeles, las hipotecas, las escrituras, las protestas, las ejecuciones, los arreglos más inverosímiles é imposibles de cumplir.

Se van los consumos y quedan los estómagos vacíos y hambrientos, las tiendas viven del cajon, los almacenistas de las existencias, los importadores de los ingleses, los alemanes, los franceses y los americanos que fian uno en la esperanza de no perder diez, ó para no dar esos diez por perdidos de una vez. Algunos ganan algo por ocasion, y todos pierden en permanencia. Milagro cuando tras el dinero no pierden los hombres la vergüenza, el honor y toda nocion de moral; ni la probidad del interés pueden ya muchos conservar.

Se van los consumos y se irán, ó se acabarán en breve los consumidores: se morirán de hambre y de miseria ó emigrarán. El jornalero ofrece sus brazos por la comida: el agricultor y el industrial si dan de comer á su trabajador ó dependiente, come él mismo menos y ve venir el día en que no pueda comer. Quizás veamos llegar un momento en que falte el dinero para comprar los alimentos ó estos para los que todavía puedan pagarlos, porque no los fian fuera, y no tengan con qué pagarlos los que los importan.

Se va el comercio: hoy no se comercia, se especula. Expecula el hacendado esperando el alza del azúcar, cuyo precio baja todos los días: especulan algunos con el oro ó con los billetes, que no tienen: unos esperando que baje aquel á causa de los decretos del gobierno: otros contando con que no vendrán ó vendrán sin eficacia.

Se va ó se fué la Hacienda pública. Los ingresos se reducen porque la ley rebaja las contribuciones ó estas se rebajan por sí mismas, dado que los contribuyentes no puedan pagarlas: las aduanas no producen, alterna el fraude con el sistema de las grandes multas ó la más estricta observancia de los aranceles: las contribuciones directas no se recaudan ó se recaudan por el apremio, el embargo y los remates: estos se hacen difíciles; pronto serán imposibles, porque no habrá quien compre á ningún precio: el papel sellado y el timbre no producen: se elude su empleo ó no se necesitan, porque se excusan las transacciones en que la ley los hace necesarios: los derechos reales bajan porque la propiedad no se mueve y porque su valor se reduce: los derechos de exportacion se han reducido por el gobierno y se reducirán más todavía porque la materia exportable no exista ó no valga. Nos queda la lotería: la lotería, contra la cual luchan la de España y la de Puerto-Rico y la de los chinos y la mala organizacion de los sorteos: el Tesoro gana jugando, porque se ha convertido en un jugador que acapara la tercera parte de los billetes; juega tres contra uno con el público. Mientras, los gastos no se reducen: el déficit salda la diferencia; tras el déficit la deuda flotante; tras esta la consolidada con sus intereses y amortizacion á cargo nuestro. Ah, sí; pero tambien se va el colonial, porque él mismo se ha llevado lo que nos quedaba: ya no queda nada para él. Hoy cobra lo que producen todas las aduanas y no le basta: luego lo cobrará todo y no le bastará: luego... luego ¿quién le pagará?

Los empleados no cobran, negocian las pagas para poder vivir; pero todavía no falta quien quiera servir en Cuba, quien quiera ser cesante, jubilado ó retirado en Cuba. Cuando se acaben los recursos entonces no querrán venir; los reemplazarán los conservadores de aquí, sus ahijados y hechuras; esos, por desgracia, tardarán en irse ó no podrán.

¿Se va el oro? No, lo que se va es el país. Todo se fué ó se está acabando ó marchando fuera. Eso es lo que debiera decirse al gobierno, y no que tenemos quinientas mil toneladas de azúcar existentes y disponibles. Dígasele que en Cuba todo se va ó todo se fué ya; que solo quedan aquí sus empleados, sus agentes los conservadores de oficio, y los que no pueden marcharse porque no tienen con qué ó no quieren por amor al suelo en que nacieron ó viven.

Los conservadores esperan la salvacion del cabotaje y del tratado: excelente terapéutica para aliviar y fortalecer, con ayuda del tiempo, á los vivos; pero inútil para los muertos, y aquí ya son más los muertos que los vivos. ¡El cabotaje! ¿Acaso esa combinacion hará ricos á los peninsulares para que nos compren mucho azúcar, ó se repartirá esta como en un tiempo se repartía la sal por el Fisco para que todos la paguen, aunque no la consuman? ¿Acaso en el tratado habrá

una cláusula que comprometa al gobierno de la Union á no celebrar tratados con otras naciones, bajo las mismas bases, ó á no reformar sus aranceles, ó bien alguna otra por la cual se obligue aquel gobierno á refaccionar nuestras fincas y dirigir las, ó á facilitarnos barato el capital para suplir el que nos falta?

Todo se va. Nosotros tambien nos vamos; así lo quiere la justicia del gobierno y de los conservadores. Mañana podrá el señor general Castillo decir por telegrama al gobierno: «La paz reina en Cuba: he arrancado la lengua á los liberales. Aquí ya no hablan más que el señor Galarza y yo: nadie se quejará, ni escribirá, ni censurará al gobierno ni á mis agentes. El gobierno, yo, el general Pando, los funcionarios públicos y la guardia civil, quedan declarados inviolables, impecables é indiscutibles.»

¡Pobre Cuba! Triunfan los conservadores y perece el sentido comun y el sentido político; los conservadores la han arruinado y ahora lloran únicamente el oro que se va; lo demás les importa poco: todo lo que se va es para ellos liberal y autonomista y enemigo de España.

La riqueza de la tierra no consistía en el oro, no, consistía en el trabajo, en la agricultura, en el comercio, en la industria, en la prosperidad y la civilizacion. No puede ser productivo el trabajo, ni la agricultura, ni el comercio, ni la industria, ni haber prosperidad ni civilizacion en estos tiempos, donde no hay libertad, ni instituciones, ni leyes. Aborrecen y maldicen la libertad nuestros conservadores, y la han ahuyentado de este suelo: la libertad se venga: otros pueblos luchan y vencen, porque son libres y más cultos y más civilizados y más ricos.

Cuba es un bajel en mar agitado, rodeado de peligrosos arrecifes, á su piloto se le fué el juicio, las olas rompieron su timon y se llevaron la brújula.

¿Qué habeis hecho de Cuba, conservadores?

La historia, que no tiene el derecho de callar ni el de perdonar, ni teme al fiscal de imprenta, responderá á esta pregunta. Nosotros no podemos responder! nos lo impide la política de los gobiernos y de los conservadores que lo inspiran. (El Triunfo.)

Ecos políticos

Ha sido denunciado nuevamente *El Correo Catalán*.

Y ha sido denunciado esta vez por un artículo titulado *Romero y Anna Judic*, en el cual hablaria, seguramente, el colega barcelonés del chasco que la artista ha dado al empresario señor Bernis y al público de Barcelona, yéndose á la capital de Francia en lugar de cumplir el compromiso que tenia pendiente con aquella empresa.

Como el señor Romero Robledo ha intervenido en este asunto á favor de la Judic y de su empresario, señor Schurman, detenido por el gobernador de Barcelona, se conoce que *El Correo Catalán* se ha despachado á su gusto contra el señor ministro.

¿Pero desde cuándo acá son inviolables los consejeros de la Corona, hasta el punto de no poder ser censurados, ni aun en las cuestiones más agenas á la política, como es la de que se trata?

La persecucion contra la prensa opositora ha llegado ya al colmo de lo injusto y de lo arbitrario.

Afortunadamente, la prensa ha sobrevivido y sobrevivirá siempre á todos los gobiernos.

Los periódicos han hablado estos días de la concesion de una merced sobre la cual se atribuye á un ministro de la Corona la siguiente frase:

«Primero me dejaría cortar la mano derecha que autorizar tal concesion con mi firma.» Y, sin embargo, firmará cuando se lo manden y no se cortará la mano derecha.

Pues la mano de firmar —si es que yo no estoy *trompé*— es la mano de cobrar el parnél

El gobernador civil de Madrid, señor Villaverde, ha sorprendido una partida de juego en el círculo de la Izquierda.

Vamos, el señor Villaverde no está en las interioridades de la situacion.

Si lo estuviera no-habría empezado su campaña contra el juego por el círculo izquierdista.

Apostaríamos algo bueno á que este acto del señor Villaverde ha disgustado, más que á los izquierdistas, á algunos personajes conservadores.

No creíamos al gobernador de Madrid tan poco enterado de la política de su partido.

Dice *La Correspondencia*:

«Cartas de Paris recibidas hoy de una respetabilísima persona aseguran que la generalidad de los habitantes de aquella bablónica capital dan poca importancia á los casos de cólera que allí ocurren entre las gentes poco acomodadas.»

¡Bravísimo!
¿Conque no atacando el cólera más que á las

gentes poco acomodadas no hay que dar importancia á la epidemia?

Pues parodiemos lo de *Pan y Toros*:
—¿Qué casos hay?
—Cien plebeyos;
¿puede el morbo continuar!

Ha llamado la atencion que la prensa ministerial no haya publicado el telegrama del general Fajardo dando cuenta de su toma de posesion del gobierno general de Cuba.

«Esta reserva nos hace sospechar—dice un periódico— que los términos en que se expresa el citado general son bastante alarmantes.»

¿Es cierto que el nuevo capitán general de la Isla de Cuba manifiesta al go bierno la mala impresion que le ha producido el aspecto de las cosas?»

La pregunta quedará sin contestacion. Pero no importa; se adivina que caso de ser contestada seria en sentido afirmativo.

El Liberal:

«El mayor mal de los males es tratar con animales; y el peor de los peores aguantar conservadores.»

El Siglo Futuro:

«Porque si en la mesa se unen, en la calle se desunen; pero habiendo que mamar echan pelos á la mar, y á ciertas gentes emboban, y apestan, comen y... soban.»

LA VOZ:

En ese verbo *sobon* hay una equivocacion; porque entre la *b* y *a* una *r* faltando está, ó con la *s* el cajista ha enmendado al periodista.

Dice *El Porvenir*:

«El señor Gomez Tutor, segun carta que tenemos á la vista, ha sido detenido nuevamente y conducido á Zaragoza.»

En el penal de Búrgos están alimentándose con el rancho del presidario algunos amigos nuestros, como el señor Vitores (don Benito), sentenciado á seis años y un día; don Francisco Antonio Rodriguez á diez; don Francisco Gil á la misma pena, y entre ellos está tambien don Juan Mas Fullana y el anciano Pasca: redactores de dos diarios democráticos.

¿Han de prodigarse tantos indultos para otros criminales y no ha de haber un rasgo generoso para estos?»

Pedir á los conservadores rasgos generosos á favor de periodistas ó liberales que están en presidio, es pedir peras á un Cánovas.

¿No sabe ya *El Porvenir* que para los conservadores es más criminal un periodista de oposicion que un *Saca-mantecas*?

Leemos en *Las Noticias*, de Málaga:

«Ayer tarde, al desembarcar los pasajeros del vapor *Duro*, procedente de Gibraltar, notaron en el muelle la presencia de varios policías que no apartaban la vista de las lanchas en que aquellos venian.»

Apenas atracaron estas á las escalerillas, sacó cada agente una cartulina del tamaño de una tarjeta fotográfica, examinó detenidamente y con el mismo detenimiento examinó despues pasajero por pasajero, segun que estos desembarcaban.»

Lo mismo que los polizontes rusos en *La Guerra Santa*.

¿Cómo se reirá el señor Zorrilla del miedo que le tienen los conservadores...!

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

El cólera

PARIS 16 (2-30 t.)—El Boletín de la prefectura del Sena dice que ayer ocurrieron 72 defunciones del cólera en Paris, de las cuales 22 en la ciudad y 50 en los hospitales.

Hoy desde las doce de la noche á las doce del día no han ocurrido más que doce muertes del cólera; de ellas cinco en la ciudad y siete en los hospitales.

NANTES 16.—Durante las últimas 24 horas han fallecido dos personas del cólera en esta ciudad.

Carta de Madrid.

16 de Noviembre 1884.

Mi estimado compañero: Algunos políticos han pretendido dar inusitada importancia á la conferencia que ayer celebraron los señores Silvela (don Francisco) y conde de Toreno. Relacionando esta entrevista con los disgustos que mediaron hace pocos meses entre el ministro de Fomento y el presidente de la Cámara de diputados, se ha dicho que este último formulaba determinadas exigencias con respecto á la continuacion del señor Pidal dentro del gabinete, que bien pudieran originar un nuevo cisma de gravedad tal como no se ha conocido en el seno del partido conservador.

Tan lejos iba la persona que nos hablaba de este asunto, que, segun ella, si el señor Cánovas entre el conde de Toreno y el ministro de Fomento optase por el último, se exponia á que el presidente del Congreso abandonara su cargo, yendo á engrosar las filas del moderantismo his-

tórico que pretende resucitar el señor marqués de Novaliches.

Por mi parte ni niego ni afirmo nada acerca de lo que dejó expuesto, por más que debo decir á usted que los ministeriales á quienes he hablado del particular, niegan terminantemente que el conde de Toreno esté disgustado con el señor Pidal ni menos que se proponga promover cisma alguno por cuestiones personales.

Las noticias de París relacionadas con el cólera son hoy aun más satisfactorias que ayer. Los periódicos últimamente llegados de dicha capital, demuestran que la alta cifra de fallecidos que algunos días señalaban los boletines, era debida á que muchas defunciones se registraban dos veces, una en los barrios respectivos y otra en los hospitales.

En Madrid la salud continúa siendo completamente inmejorable; únicamente de Toledo se reciben noticias contradictorias y un tanto alarmantes que el gobierno procura depurar á fin de tomar todas las medidas que la gravedad del mal, si este existe, aconsejen. Hasta ahora han fallecido tres personas de la enfermedad sospechosa y ayer hubo una nueva invasion; por disposición de las autoridades se procedió á quemar la caseta donde habitaba uno de los fallecidos y las ropas, jergones, mantas y demás efectos contumaces que habían usado los enfermos sospechosos. Hoy se reunirá la junta de Sanidad bajo la presidencia del señor Taboada, y hasta que dicho señor regrese á Madrid no es posible que sepamos á qué atenernos, pues son muchos los médicos toledanos que sostienen que la dolencia que allí se padece no es cólera ni cosa que lo parezca.

Hoy se ha dicho que el día 19 del corriente, despues que haya tenido lugar la recepcion de palacio, la familia real se trasladará al Pardo, donde permanecerá unos quince días; tambien he oido asegurar que si este proyecto se realiza la excursion no se hará hasta el 20 por la tarde. Lo que parece fuera de toda duda es que el rey no regresará por ahora á la corte, si se exceptúan los días de Consejo.

La anunciada combinacion de gobernadores que desmentí en una de mis anteriores cartas ha quedado reducida á la provision de una plaza que quedó anteaer vacante por fallecimiento del que la ocupaba, y al nombramiento del señor Alcázar (don José) para el gobierno de Murcia.

El gobernador civil de la provincia no parece dispuesto á retroceder en su tarea de acabar con los últimos refugios del juego en Madrid. Antes de anoche se sorprendió una partida en un círculo político de la calle del Lobo y anoche se giraron otras varias visitas que no dieron resultado, pero demuestran que en este terreno nadie gozará de privilegio en lo sucesivo. Adelante la campaña, es simpática y de seguro que no le faltarán aplausos al señor Villaverde.

Tambien anoche descubrió la policía en un comercio de la calle de Alcalá, la friolera de 6.000 libros obscenos y los ejemplares inéditos de otro de la misma índole cuidadosamente guardados en una carpeta. Con estos envenenadores de las costumbres públicas bien harán los tribunales en llevar á cabo un ejemplar que sea sonado.

Hoy ha pasado el día en el real sitio del Pardo, acompañado del rey, el presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas.

Como domingo pocas noticias y los círculos políticos desiertos.

De V. afectísimo, *El Corresponsal.*

Noticias

Diputacion provincial

Bajo la presidencia del señor Pombo se reunió ayer, á las doce de la mañana, la diputacion provincial, aprobando el acta de la anterior sesion.

El señor García Obregon excusó su asistencia por hallarse ligeramente indispuerto.

Se acordó dar las gracias al señor director general de Obras públicas, por la remision de un ejemplar de la obra «Repertorio de la novísima legislacion de aguas» que recientemente ha publicado don Aurelio Bentabol y Ureta, oficial del ministerio de Fomento.

Pasó á la comision correspondiente una instancia presentada por nuestro querido correligionario don José Manuel de Arnuero, en solicitud de que la diputacion provincial se adhiera al pensamiento de publicar un catastro de España, cuyo proyecto ha remitido la Asociacion de agrimensores al ministerio de Fomento, pidiendo tambien á la corporacion provincial que recomiende el asunto en aquel centro administrativo.

El señor presidente excitó á las comisiones para que activasen el despacho de todos los asuntos sometidos á informe de la mismas, á fin de que la diputacion pueda resolverlos sin pérdida de tiempo.

Se levantó la sesion á las doce y media, fijándose para la de hoy la acostumbrada hora de las doce de la mañana.

Este año se exhibirá al público en el local que ocupan las siervas de María un nacimiento que el práctico mayor de este puerto, don Antonio Gomez, ha encargado con urgencia á la capital de Cataluña.

La Gaceta de ayer publica una real orden dis-

poniendo queden sin curso todas las solicitudes referentes á incorporacion y simultáneo de estudios, anticipo de exámenes y otros análogos.

Tenemos entendido que por la comandancia de marina de esta provincia se procede á instruir una pequeña informacion sobre el salvamento de los cuatro individuos que en la madrugada del 14 del corriente zozobraron en un barquilla hallándose rastreando una ancla en las quebrantas de este puerto.

El cólera

Despacho oficial: «El señor embajador de España en París telegrafía á las siete de esta noche lo siguiente:

Sigue decreciendo epidemia; en las 108 invasiones que señala el parte oficial que acabo de recibir, solo ha habido 11 defunciones y 32 de casos anteriores; en los arrabales 7 casos. El cónsul en Saint-Nazaire comunica que en las últimas 24 horas han ocurrido 4 defunciones del cólera en Nantes. El cónsul en Nápoles, que desde su último telegrama han ocurrido 3 casos del cólera en la capital y uno colerina; resto distrito sin novedad.

El día 27 del corriente, á las doce de la mañana, se subastarán en la intendencia militar de Búrgos y comisarías de guerra de esta poblacion y Santoña, el abastecimiento de aceite y carbon á esta factoría y de materias de relleno á dicha factoría y la de Santoña, desde que se adjudique este servicio hasta fin de Setiembre de 1885, y un mes más si conviniese á la administracion.

Tenemos una verdadera satisfaccion en consignar, que en el colegio de Villacarriedo no existe en la actualidad ningun alumno enfermo. Así nos lo asegura una persona respetable que, procedente de aquella localidad, llegó ayer á esta poblacion.

El jóven que, segun saben nuestros lectores, fué atacado há pocos días de una gravísima enfermedad en aquel centro de enseñanza, se halla completamente fuera de cuidado.

Hoy se verá en la seccion segunda de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Castro Urdiales contra Antonio Inchorbe, por lesiones.

Sentencias

Ayer se publicó en la seccion segunda de esta audiencia la sentencia recaida en la causa seguida contra Eugenio Cortés Rango (a) *Culebrin*, por hurto, absolviendo al procesado por ser menor de 15 años y haber obrado sin discernimiento declarando de oficio las costas.

En la misma seccion se publicó tambien la sentencia en la causa seguida contra María Otero Perez, por insultos á los agentes de la autoridad, habiendo sido condenado el procesado á la pena de un mes y un día de arresto mayor y acceso rias.

Veintiseis buques se hallaban ayer sufriendo cuarentena eu el lazareto de Pedrosa.

La guardia civil de Pesaguero ha capturado á un jóven como presunto autor de un robo verificado há pocos días en aquella localidad.

Esta tarde, á las cuatro, celebrará sesion la Junta de piscicultura de esta poblacion.

Boletin extraordinario

AVISO Á LOS OBREROS

La comision provincial, constituida en virtud de la real orden-circular de 28 de Mayo último, con el objeto de estudiar todas las cuestiones que directamente interesan á la mejora y bienestar de las clases obreras, tanto agrícolas como industriales, en cumplimiento del art. 3.º de la Instruccion para su constitucion, invita á los obreros para que, asociándose por oficios, deliberen previamente lo que crean pueda convenir al fin que se propone esta comision, teniendo presente para este objeto el cuestionario publicado en el *Boletin oficial* de la provincia del día 10 del corriente, y nombrando del seno de cada agrupacion representantes que puedan exponer los acuerdos que hayan tomado, en la informacion oral que tendrá lugar el domingo 23 del corriente á las tres de la tarde en el salon de sesiones del excelentísimo ayuntamiento, debiendo inscribir previamente en la portería del mismo los citados representantes sus nombres en cualquiera de los días desde la fecha hasta el mismo 23 á las doce de su mañana, en que se dará por cerrada la lista de inscripcion.

Santander 14 de Noviembre de 1884.—El gobernador civil-presidente, *Ismael de Ojeda*.—Por acuerdo de la comision, el secretario, *Juan Pablo Barbáchano*.

Nuestro particular amigo don Emilio Lattes, representante del establecimiento de muebles que los señores Kohn de Viena tienen situado en un local del muelle de Calderon, nos ruega hagamos público que á él no se debe lo bien arreglado que se halla el referido local, puesto que se ha concretado únicamente á respetar y hacer cumplir lo ordenado por sus principales.

Queda, pues, servido nuestro buen amigo.

Durante estos dos últimos dias no han ocurrido en esta capital incidentes que merezcan consignarse.

El *Boletin Oficial* de ayer publica la nómina de los haberes que corresponden á los maestros de esta provincia por el aumento gradual de sueldo en el segundo semestre de 1879 á 1880.

Adelantadito está el abono de dichos haberes.

Don Sebastian de Sopena y Rivero, vecino del valle de Liendo, ha solicitado que se declare con derecho electoral para diputados á Córtes, á 19 individuos de aquella localidad.

Ayer tarde fué curado en la botica de socorro del señor Marañon un individuo que se lesionó un pié, hallándose trabajando en Maliaño.

Tenemos entendido que en la recogida de libros pornográficos que se hizo el otro dia en esta capital no se ha tenido en cuenta la circunstancia de que son dos las empresas editoriales que publican esas obras, y aunque en la forma, tamaño y caracteres son idénticas, no sucede así respecto á la índole de su literatura.

En efecto; las obras realmente prohibidas en Madrid y que han sido recogidas aquí con aplauso nuestro, se titulan *La camisa de la novia*, *Los calzoncillos del novio*, *El ama del cura* y *Los secretos de alcoba*, las cuales pertenecen á una empresa editorial.

Pero hay otra empresa, como decimos, que da á luz otras obritas que no pueden calificarse de obscenas, y entre las cuales figuran *La noche de novios*, título de una comedia muy representada en todos los teatros cuando estaba en todo su vigor la prévia censura, y *Las precauciones de un marido*.

Estas obras han sido confundidas con aquellas en el secuestro que se ha hecho, y como nosotros las hemos leído y no hemos encontrado nada que pueda justificar la prohibicion y sabemos además que en Madrid fueron recogidas pero devueltas en el acto al editor, para que continuara la venta, creemos que la autoridad hará aquí lo mismo para no perjudicar indebidamente los intereses de la empresa que las publica.

Una cosa es que se persigan las obscenidades y otra cosa es que se trate de prohibir la circulacion de libros, en los que no hay nada que sea más fuerte de color que lo que se encuentra en las obras de Zola, de Paul de Koch y de otros autores reputados.

Higiene de la semana

Ante la amenaza que representa la aparicion y desarrollo de la epidemia colérica en una capital como Paris, con la que tan activa comunicacion tiene España, es de rigor extremar las medidas higiénicas individuales y colectivas.

Mucha limpieza en casas, ropas y alimentos; abrigo, sobre todo el vientre; supresion en la comida de toda sustancia fácilmente alterable ó de digestion laboriosa, cuidando de evitar las causas de debilidad y los enfriamientos repentinos.

Las personas que padecen diarreas frecuentes esmégense en impedirlos, y lo mismo estas que todos háganse examinar por un médico inteligente al primer síntoma de enfermedad que observen en su tubo digestivo.—(De *La Higiene*.)

Asesinato por celos

En una de las casas de campo del término de Málaga, se ha cometido un crimen verdaderamente dramático.

Una linda jóven, requerida de amores por dos pretendientes, dió la preferencia á uno de ellos, por lo cual, enojado el desdeseñado amante, buscó á la jóven, disparándola un tiro de pistola que la hizo caer al suelo agonizando.

Anteaer hubo en Sevilla alguna alarma á consecuencia de haber caido enfermos repentinamente todos los mozos de una cervecería.

Afortunadamente, los enfermos se han restablecido ya, atribuyéndose su indisposicion á haber comido sustancias venenosas.

Dice un colega:

«En Toledo se ha quemado la casa del guarda que falleció atacado de la enfermedad sospechosa. Las personas que con él vivian han sido trasladadas á una casa de campo, donde permanecen en absoluta incomunicacion.

En las últimas veinticuatro horas ha muerto un enfermo de ayer y ha sido invadida una niña.

La junta de Sanidad se reunió anoche y acordó proceder activamente á todo género de medidas de precaucion y de defensa.

Los dictámenes de los médicos no están conformes, y declaran once de ellos que los caracteres sospechosos no ofrecen gravedad.

Ha debutado Gayarre en el Liceo de Barcelona con *La Africana*.

El entusiasmo del público fué indescriptible. Saludando con una estrepitosa salva de aplausos al presentarse en escena, el gran tenor fué objeto de repetidas y ruidosas manifestaciones de admiracion durante toda la velada.

Puede asegurarse que la ovacion tributada a nuestro eminente compatriota fué la más brillante que artista alguno haya podido alcanzar jamás.

El teatro se estaba completamente lleno y no

se encontraban billetes á ningun precio. Gayarre cantó como nunca, y la concurrencia le queria hacer repetir todas las piezas en que aquel tomó parte.

¿Quiere usted librarse de costras en la cabeza? Pues use la acreditada AGUA DE COLONIA DE ORIVE y lo conseguirá. ¿Quiere usted entonar la piel y no tener granos, manchas, ni asperezas en el cutis? Eche usted un chorrito de tan delicado perfume en el agua cuando usted se lave y verá cómo me da las gracias. ¿Desea usted no padecer de blandura de ojos ni de lagrimeo en la vista, tener la tez fresca y aterciopelada y poner su rostro á cubierto de la inclemencia de las estaciones? Pues no use otra cosa que la fragante y delicadísima y superior «Agua de Colonia de Orive», delicadísima de moda entre las personas del buen tono madrileño y recomendada como la mejor por las eminencias científicas y la prensa española, que espontánea, expresiva y unánimemente le prodiga sus elogios. Esta acreditada AGUA DE COLONIA es tan superior como barata. Exíjase el rótulo de «Farmacia de Orive, Bilbao» en el vidrio y en la cápsula, y además la marca de fábrica, sin cuyos requisitos son falsificados todos los frascos que se vendan con nombre de «Agua de Colonia de Orive».

NOTAS TEATRALES

¿Como estaba el teatro en la noche del domingo?

No habia una sola localidad desocupada, hasta el punto de que infinidad de personas tuvieron que renunciar á ver la funcion por falta de billetes.

La obra puesta en escena fué *El Juramento*, que tuvo una interpretacion acertadísima.

En ella vimos con gusto desplegar todas sus buenas facultades al barítono señor Morales, que conquistó las simpatías del público en el papel de Marqués, que tuvo á su cargo.

Las señoras Martínez y Carmona muy bien en los suyos respectivos.

Fernandez hizo un cabo Peralta admirable. Dalmau, Senís y Alcalde, como acostumbra á estar siempre en todas las obras, excelentes.

Los coros y la orquesta muy bien.

Esta noche es el estreno de la famosa zarzuela *Doña Juanita*. ¡Gran suceso! como dirian los franceses.

Correo de ayer

Castro-Urdiales

De *El Sol* del 16:

Hoy se celebrará junta de patronos de traineras para discutir y resolver acerca de la conveniencia de usar en la pesca de la sardina el arte empleado por gran número de lanchas, consistente en dos redes unidas, que cierran por la parte inferior, y facilita mucho la aprehension de sardina de buen tamaño.

No siendo dicho artificio el llamado de *boliche*, cuya prohibicion puede acertadamente fundarse en la conveniencia de evitar la extincion del pescado, porque con él se aprehende la cria, no acertamos á comprender qué objeto se proponen los enemigos del nuevo arte con la oposicion que forman.

Siendo un medio lícito de pesca no debe de prohibirse su uso, cualquiera que sea la opinion de unos cuantos patronos, porque sería desnaturalizar el fin de la asociacion y dar origen á disensiones, que pueden traer consecuencias funestas para todos, el coartar la prudente libertad que debe permitirse en los medios de pesca.

Meses y años llevan los pescadores sin traer á puerto buena y abundante sardina, con daño de sus intereses, de los de las fabricas de conservas, cuyos trabajos se paralizarían, y por tanto del lucro, y en general, del pueblo, que en una y otra industria cifra sus elementos de vida y prosperidad, siendo lamentable que ahora cuando comienzan á obtener fruto de la pesca, se promuevan estas cuestiones y se procuren suscitar nuevos impedimentos y dificultades.

Oviedo

De *El Eco de Asturias* del 15:

En tres ó cuatro millones de reales se calcula la herencia que ha dejado un pobre párroco de un concejo próximo que falleció poco há.

Mucho más dejó el señor Moreno, arzobispo de Toledo, á pesar del boato y opulencia que gastaba.

Siquiera nuestro párroco vivía en un estado de economía y pobreza increíbles.

Laredo

Hallándose vacante la plaza de cabo de mar de segunda clase del puerto de Laredo, por fallecimiento del que la desempeñaba, los individuos que reuniendo las condiciones necesarias que se requieren al efecto, deseen optar á ella, pueden presentar sus solicitudes documentadas en esta comandancia de marina, dirigida al capitán general del departamento del Ferrol, dentro del término de 30 días.

Coruña

De *El Telegrama* del 15:

«Dice *O Noticioso* de Valenza: «Un pescador de Córtes, llamado Riveiro, que habia atravesado el Miño en una barca, para pasar unos individuos que venían para esta villa y no sabiendo previamente «hablado» con los soldados neros español, así como «habló» con los soldados del cordón, fué por aquel sorprendido ó intimidado á atracar á la parte de España. Como no quisiese ejecutarlo, el carabiniero le disparó un tiro, que le atravesó una pierna.

Entonces atracó á España sin decir que estaba herido y «habló» con el carabiniero que por 4 pe-

estas en el séria en br donde Se y alg proce ra su

Sig Ay mado Y conti tarjet todo C U de la An bido

trans taba una Thie soci hace berl teni p por hom cosa sóli trad vida jor feli am ven cesi tar Th le din raz do

estas los dejó pasar. Cuando volvió á Portugal en el medio del río manifestó que estaba herido seriamente, tanto que tuvo que ser trasportado en brazos á la miserable choza que habitaba y donde se encuentra en peligro de vida. Se ha querido ocultar esto de diferentes modos y algo se había ya conseguido, pero la justicia procede y es de esperar que no descanse para honra suya.

Pacotilla

Continúan los apóstoles armando el gran alboroto con las curas milagrosas que están practicando á sorbos. Una inmensa concurrencia que se empuja con los codos, llena la calle en que viven los curanderos famosos. Y van y vienen mujeres y vienen y van pipiolos, con botellones, botijos, baldes, pucheros y pomos. ¡Ay del que á decir se atreva, metiéndose en algun corro, que ese nuevo apóstolado ha venido á cazar tontos! Como despues de decirlo no se ponga en salvo pronto, ó le rompen las costillas ó le deshacen un hombro. Hay quien afirma muy serio haber visto él á un apóstol curar con el agua á un tísico ya en el último periodo. Hay quien jura por San Pedro y hasta por los santos todos, que su mujer era tuerta y que ahora tiene dos ojos. En fin, hasta una señora, de carácter sospechoso, dice que á ella la han curado un cáncer en el estómago. Ya pueden irse los médicos á la mar á pescar congrios y todos los boticarios cerrar los laboratorios. Yo me rindo á la evidencia que dan esos testimonios y en manos de los apóstoles hoy mismo mi salud pongo. De una atroz *sindineritis* sufro los efectos hórridos... ¡Como de este mal me curen yo les declaro *fenómenos!*

Sigamos *apostolizando*. Es el tema del día. Ayer se dijo que los apóstoles habian sido llamados á la inspeccion de órden público. Y que al indicarles la conveniencia de que no continuaran haciendo prodigios, exhibieron una tarjeta de un alto personaje de la situacion... ¡y todo el mundo boca abajo! ¡Caracoles! ¡Ya empiezo yo á tenerles miedo! ¡Unos apóstoles relacionados con personajes de la situacion...!

Andémonos con tiento, no sea que haya recibido el fiscal instrucciones reservadas!

Ayer curaron á un ciego de la manera siguiente: le dieron el agua y luego, rociándole con espliego,

despidieron al paciente. El hombre salió muy listo siguiendo de otro las huellas; pero ea el suelo hizo un Cristo, y al punto exclamó:—¡Ya he visto las estrellas!

Dentro de pocos dias se estrenará en el teatro Español de Madrid un nuevo drama de Echegaray titulado *La Peste Negra*.

Verá usted como ahora van á ser los neos los que van á pedir acordonamientos para que esa *Peste* no se propague á las provincias.

¡Anda, anda! Por el juzgado de Laredo se van á vender en pública subasta varias fincas tasadas en 460 pesetas. ¡Variar fincas en menos de 2.000 reales! Vamos, serán casitas de carton, procedentes de algun Nacimiento de Navidad!

Esto sí que no lo entiendo, ea. La tesorería de Hacienda de Zaragoza no puede pagar los libramientos que existen pendientes de cobro, por falta de dinero. Pero, señor, si no tiene dinero, ¿por qué la llaman *Tesorería*, vamos á ver? ¡Que la llamen *guarda-polvos!*

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 17 (9-15 n.) La conferencia de Berlin resultará favorable para España. Ayer ocurrieron en Paris á consecuencia del cólera 44 defunciones, y hoy solamente 4.

Madrid 17 (10 n.) Acciones del Banco de España. 290-50. Deuda amortizable del 4 por 100. 74-80. Deuda perpétua del 4 por 100 interior. 59-40. Id. id. exterior. 59-50. Billetes hipotecarios de Cuba. 00-00. Cambio sobre Londres. 47-60. Cambio sobre Paris. 4-95. *Fabra.*

BOLSA DE PARIS

Paris 17 (Recibido 6-15 t.) 4 por 100 exterior. 58-81. Acciones ferro-carril Norte España. 518-00. Id. id. Alicante. 397-00. 4 1/2 por 100 francés. 107-82. **T. Benard.** 26, rue Grammont.

Banca y Comercio

Medina del Campo 16. Precios del mercado de hoy: Trigo blanco, de 36 á 36 1/4; manchado, de 33 á 33 1/2 reales las 94 libras. Centeno, á 23 id. las 92 id. Cebada, de 19 á 20 id. la fanega. Algarrobas, á 22 id. id. Las compras encalmadas. El tiempo bueno propio de la estacion. Estado de los campos: bien nacidos.

La tierra de las flores.—Por medio de un delicado procedimiento, resultado de una grande experiencia, habilidad y trabajos, consérvase la fragancia de las más escogidas flores que se abren en la «tierra de las flores» en el Agua Florida de Murray y Lanman como si fuera presentada en un ramillete de flores acabadas de coger. El perfume de este modo obtenido es duradero y de-

licioso, pues su olor se impregna en los vestidos ó en el pañuelo en que se ha usado, siendo una combinacion del puro olor natural de las flores más delicadas; siempre refresca, siempre es agradable y mientras queda un rastro de su presencia, conserva estos rasgos característicos. De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

PERDIDA Se han extraviado ayer varios documentos que pertenecen al marinero J. M.^a García desde el vapor *Valencia* á la comandancia y de esta á la plaza y calle Ruamayor. La persona que los haya encontrado y tenga á bien entregarlos, puede hacerlo en la comandancia, en donde despues de agradecersele se le gratificará.

ANUNCIO Se necesita un oficial de sastrer que sepa bien su obligacion para trabajar á piezas ó jornal. En esta imprenta darán razon.

MUELLE, 35, SANTANDER
JACOB Y JOSEF KOHN de Viena
fabricantes de muebles de madera curvada
Gran surtido en sillas, mecedoras, sofás, sillones, taburetes, etc., todo de madera curvada.
REBAJA EXTRAORDINARIA DE PRECIOS
Primero y único depósito directo de los mismos fabricantes.

MUELLE, 35, SANTANDER
9, CALLE DE LA COMPAÑIA, 9
LIQUIDACION
Se hace de loza, cristal y calzado y se traspasa la tienda en buenas condiciones para el comprador.
9, CALLE DE LA COMPAÑIA, 9

SOCIEDAD COCKERILL
SERVICIO MARÍTIMO.
Línea regular semanal entre Amberes y Santander
Salidas de Amberes, todos los miércoles.
Salidas de Santander, todos los jueves.
La carga para Amberes debe comprometerse 48 horas antes de la salida del vapor.
Consignatarios: Echegaray y Compañía.

19-Julian Lledías-19
Maestro cortador de Centeno

Participa á su numerosa clientela que, habiéndose aumentado de esta poblacion su principal, ha puesto á su disposicion un nuevo establecimiento frente al suyo, puerta contigua á la botica del señor Villafraña, con un gran surtido de calzado para señora, caballeros, y niños, desde una peseta en adelante; así como tambien surtido el mismo de las hormas de última novedad, por el acreditado hornero establecido en esta plaza, señor Berben, para calzado á la medida, cuya inteligencia ha llegado á los alcances más notables de la zapatería ilustrada, y hallando en él un surtido en géneros de las principales fábricas del reino y extranjero, y contando para ello con los mismos operarios, creo satisfacer los deseos de mis favorecedores, á causa de trabajar por espacio de quince años en su compañía. Los trabajos serán los mismos y los precios más módicos.

19-Blanca-19
LA GRAN BRETANA

Es el almacén que mayor surtido presenta en esta capital en camas, cunas y colchones de muelles. *Gran surtido en muebles de lujo.*
SIN FIADOR
A plazos desde 6 reales semanales. Máquinas de coser de todos sistemas á 10 reales semanales; 10 por ciento descuento al contado.
38 = BLANCA = 38
SANTANDER
Al lado de Telesforo Martinez. *mjd*

Fábrica de Mosáicos
DE
RAFAEL GRACIA
Paseo del Alta, número 59.—Santander

DON VICENTE DEL VILLAR, MÉDICO cirujano y dentista, Atarazanas, 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos. 25

SE VENDEN el piso principal y bodega de la casa núm. 6 del paseo de la Concepcion. Informarán en el núm. 18, de dicho paseo. 10-8

Grandes Depósitos de Carbones
HARRISON Y TURNER
Muelle, 31

Depósito de Encerados
Se venden y alquilan.—Muelle, 31
Carbones á domicilio
Calle del Cuadro, 3.

ANUNCIO La profesora de instruccion primaria superior, señorita doña María de la Asuncion Robert Escobedo, ha trasladado su acreditado colegio á la calle del Cuadro, número 2, principal.

C. BECI
Lecciones de caligrafía y dibujo
SAN JOSE, 5, 2.º
Se dibuja toda clase de letras, medallones, orlas y paisajes para bordar al realce, litografía y colores.

GRAN BAZAR
DE
SAN FRANCISCO
FRENTE A LA IGLESIA
Venta de camas á plazos
DESDE UNA PESETA SEMANAL
SIN FIADOR
Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.
Ventas al contado 10 por 100 de descuento.
¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?
SIN FIADOR

VENTA 12-10
Se vende una casa entera ó por pisos. Informará don Eusebio Regidor, calle Lope de Vega.

Depósito de impermeables ingleses
Paletós impermeables, karrics impermeables, trajes impermeables para caza, id. id. para ingenieros, talmas para señora, impermeables para niño.
No cambian de color ni se calan, garantidos.
Calzado impermeable, polainas, botas altas, brodequines, etc.
TALLERES DE B. MIERES
Puente, 8, y San Francisco, 28,
Santander

TEATRO
Funcion para hoy.—8.ª de abono.
DOÑA JUANITA
Entrada general, una peseta.—A las siete y media.
SANTANDER:
Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

transiciones impertinentes por cuyo medio calentaba ó enfriaba sus esperanzas. La pobre niña era una coqueta bien cándida al lado de las que Thierray habia conocido entre cierta clase de la sociedad, y la impotencia de sus esfuerzos para hacerse pasar por un alma depravada, era, sin saberlo, el mayor, el único verdadero atractivo que tenia á los ojos de su pretendida víctima. Pero todo esto, despues de ofrecer su encanto por una hora ó dos, se hacia fatigoso para un hombre de mucho trato, cansado ya de muchas cosas y ansioso únicamente de amor verdadero y sólido. Es probable que Thierray hubiese encontrado ese amor, y quizás más de una vez en su vida; pero no habia sabido apreciarlo, ó por mejor decir, no se habia cuidado entonces de una felicidad seria y tranquila. Su imaginacion, su ambicion, la inquietud y la curiosidad de su juventud habian tenido otras necesidades, falsas necesidades que satisfacer: pero iba haciéndose ya tarde para aquella existencia aislada y difícil. Thierray sentia impacientarse su corazón, de que le tuviese abandonado por tanto tiempo el entendimiento. Este era siempre el mismo; pero el corazón prometia y pedia á la vez algo desconocido y consolador.

mundo. Si matan en mis brazos el objeto de mi culto, le sepultaré en mi corazón, bajo mis propias ruinas; pero ocultaré el crimen y no lo castigaré. Entregado Dutertre á una violenta exaltacion, se alejó, anduvo errante por breve rato en el fondo del parque, y volvió sereno y dueño de sí mismo. Entre tanto, Thierray proseguia su experiencia febril con Evelina. Ya se recordará que la cuestion para él en aquel dia era saber si aquella le encantaba lo bastante para que pudiera vivir de noche con su pensamiento en la soledad de Mont-Reveche. Thierray vivia aun al dia por la imaginacion. Verdad era que no habia podido arrostrar impunemente durante una semana el fuego de las coqueterías de una jóven encantadora, excéntrica, audaz, discreta y casta, á despecho de la libertad chocante á veces de sus arranques de ingenio y de conducta. Pero Thierray habia tenido siempre su ambicion de amar, y como la fantástica Evelina no sentia aun esa necesidad, no aspiraba más que á fascinarle. A él le complacian todos los esfuerzos que ella hacia para eso, porque era sobrado experto para picarse ni alarmarse de los desdenes afectados y de las

Olimpia no fuese aficionada á sociedad: acogia con gusto á las numerosas gentes que acudian al regreso de su marido y que impedian á este ver el abismo ahondado bajo la piedra misma de su hogar. Esta vez al fin lo presintió, y volviéndose con el mismo movimiento instintivo que su mujer, vió los ojos negros y profundos de Natalia clavados en ella con singular expresion de ironía y desden. Natalia aborrecia ya en adelante á Olimpia con toda la fuerza del orgullo lastimado. Habia tratado de agradar á Flavio á su manera, y Flavio ni siquiera habia hecho alto en ello; no habia visto más que á Olimpia y Natalia habia jurado vengarse, aun cuando tuviese que atravesar el corazón de su padre para llegar al de su rival. Algunos momentos despues, en tanto que la familia se mezclaba con los trabajadores y se regaba con vino y dinero el pico y la azada adornados con cintas que aquellos presentaban á las damas del castillo, Dutertre tomó el brazo de Amadeo y le llevó á alguna distancia, como para examinar el nuevo cauce dado al arroyo. —¡La causal! ¡Quiero saber la causal! exclamó aquel hombre generoso y apasionado que no po-

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPANIA MEXICANA TRASATLANTICA

El vapor correo de esta Compañía,

OAXACA

de 4,050 toneladas y 5,000 caballos de fuerza, clase 100 A. 1 en el Lloyd's.

Capitan Larrañaga,

Habana, Progreso y Veracruz, con escala

saldrá de Santander, para en la Coruña, el día 24 de Noviembre.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Este magnífico vapor de acero, construido bajo especial inspección, con todos los adelantos modernos, además de su extraordinaria velocidad, reúne todas las condiciones necesarias para el tráfico á que se destina. Sus salones y camarotes, suntuosamente decorados y bien ventilados, proporcionan sin igual comodidad á los señores pasajeros. Alumbrado por luz eléctrica. Baños y caloríferos. **Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta.**

Pasaje de entrepuente para la Habana. 125 pesetas.
» » » Veracruz. 150 »

A los señores pasajeros de entrepuente se les da pan fresco y vino diariamente. Los señores pasajeros para Veracruz deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de la provincia, y para la Habana los comprendidos entre 14 y 35 años inclusivos. El registro para la carga se cerrará la víspera de la entrada del vapor y solamente se expedirán billetes de pasaje hasta el día antes de la salida.

Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. Angel del Valle, Muelle, 27. **Notas importantes.** Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía tienen el beneficio de un 2 por 100 sobre los derechos de importación en México.

Los señores pasajeros de ambas clases de entrepuente para Veracruz tienen el derecho de recibir gratis en dicho puerto de la Compañía un billete de ferro-carril de 3.ª clase, para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse, siempre que tenga vía férrea, ó hasta el más cercano á ella.



Estas PILDORAS se emplean contra las Afecciones escrofulosas, la Pobreza de la Sangre, la Debilidad de Temperamento, la Anemia, etc., etc.

N.B.—Exigir nuestra firma adjunta puesta al pie de un rotulo verde.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES



BAÑOS SULFUROSOS TERMALES DE ONTANEDA
PROVINCIA DE SANTANDER

Este acreditado establecimiento, de los más afamados de España, reúne condiciones inmejorables para los bañistas.

Las virtudes de sus aguas, administradas con los aparatos hidroterápicos más modernos, son universalmente conocidas, según lo acreditan los premios obtenidos en las exposiciones universales de París, Francfort, Burdeos, Amsterdam y últimamente en Niza.

Desde el día 1.º de Junio está abierto al público el nuevo y grandioso hotel con comunicación al departamento de baños, administrado por su propietario el conocido industrial don Alejandro M. Sanjulian, el que no ha omitido gasto ni sacrificio para que figure entre los mejores de esta clase, con habitaciones de primer orden, espaciosos salones de recreo, billar, tresillo y lectura.

Cuantas comodidades necesite el bañista encontrará en este acreditado establecimiento, con módicos precios de hospedaje, desde 26 reales en adelante, según las habitaciones, incluso la manutención, servicio y alumbrado.

Para conducir los viajeros en el corto trayecto de la estación del ferro-carril de Renedo á Ontaneda, á precios cómodos, hay varias empresas de carruajes.

Se hacen envíos de estas salutíferas aguas á todas partes, dirigiéndose al dueño del establecimiento de Ontaneda, y en Santander á don Jerónimo de Toca, Ribera, 13, comercio.

GOTA y REUMATISMOS
CURACION cierta por el LICOR y LAS PILDORAS DEL Dr Laville
Estos Medicamentos son los únicos Antigotosos analizados y aprobados por el Dr OSSIAN HENRY Jefe de manipulaciones químicas de la Academia de Medicina de París.
El LICOR se toma durante los ataques, para curarlos.
Las PILDORAS se toman durante el estado crónico para impedir nuevos ataques y alcanzar la curacion completa.
Para evitar toda falsificación, exigase el Sello del Gobierno Frances y la firma
Venta por mayor: COMAR, Farmaceutico, calle Saint-Claude, 26, en PARIS
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Medalla en la Exposición Universal 1878—Medalla de Oro, París 1878
PEPTONA CATILLON
NUEVO TRATAMIENTO Y CURACION DE LAS ENFERMEDADES del Estómago y del Pecho, de Consunción, Languidez, Anemia, Diarrea crónica, Pérdida del Apetito, etc.
VINO (Carne asimilable y Fosfatos orgánicos)
Alimento de los Enfermos que no pueden digerir. Poderoso Reparador de las fuerzas debilitadas por la edad, la fatiga, las fiebres, la coccencia de los Niños, el desarrollo de las jóvenes; facilita el amamantamiento, etc.
PARIS, rue St-Vincent-de-Paul, 28 y en todas las Farmacias
Aceptada oficialmente en los Hospitales de París

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

POBREZA DE LA SANGRE VINO DE BELLINI con QUINA y COLUMBO
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la Sangre; conviene especialmente á los Niños, á las Señoras delicadas y á las Personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
PRECIO: 24 REALES
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno frances y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

NO MAS SORDOS
Quien lo sea es porque quiere.
Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el específico Americano Contra-Sordera—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicales de Europa y América.—El Doctor Carter ensayó en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Exito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Doctor Mateos Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO; Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y prospectos en español, gratis.

DRAGAS
Los infrascritos solicitan la atención de los Ingenieros, Empresarios y Corporaciones para su nuevo sistema de DRAGAS
New Patent Dredge Plant
privilegiado, con la ayuda del cual, los puertos, docas, represas, rios, escollidos y canales, pueden ser limpios y ahondados desde un pie hasta 40 pies, con rapidez y economía.
Este nuevo sistema DREDGE PLANT ya ha sido entregado á los gobiernos de Australia, Inglaterra, China, Canadá, Las Indias y Holanda, al Clyde Trust, al Mersey Board, á los agentes de la Corona para las colonias, al canal de mar del Norte de Holanda, á los ferro-carriles siguientes: Caledonian, North-Eastern, Lancashire y Yorkshire, Manchester y Sheffield, Taff Vale, London y Brighton; á los puertos de Stockton, Bristol, Aberdeen, Greenock, Barron, Dundee, Colombo, Melbourne, Newcastle, Swansea, Fleetwood, Cardiff, Hartlepool, Newhaven, Grangemouth, Hull, Londonderry, Halifax, Gismouth, Otago, Shanghai, Belfast, Italia, España, Liverpool, Francia, Dinamarca, Queensland y otras partes.
Los inventores llaman especialmente la atención de los interesados hácia su nueva barra para limpiar el HOPPER DREDGER la cual sustituye al antiguo sistema. El Ingeniero de Adelaide, en su narracion al gobierno de Australia, dice que el HOPPER DREDGER, da seis veces más resultados que el antiguo sistema y esto con la cuarta parte de los gastos, esto es, que hace veinticuatro veces más trabajo con los mismos gastos. Conviene especialmente para localidades descubiertas y puede trasportarse á todas las partes del globo.
W. SIMONS Y C.ª, Ingenieros y constructores de buques
RENFREW, Escocia

FRAGANCIA IMPERECEDERA
AGUA FLORIDA de Murray y Lanman.
El Perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocador, el Pañuelo y el Baño.
Preparado solamente por sus dueños, **LANMAN Y KEMP**, NUEVA YORK y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

ENOSÓTERO
para conservar, mejorar y aumentar el color natural de los VINOS
Artículo de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.
El Enosótero es el único específico que merece el nombre de «conservador de los vinos.» obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.
La utilidad del Enosótero ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado hasta entre los vendedores de vinos y los que no podían conservarlo en sus casas para el consumo particular.
Muchos cosecheros afirman que el que pone Enosótero en sus vinos los asegura contra toda alteración y los mejora de tal modo, que pueden venderlos á 4 ó 6 pesetas más por hectolitro. Por esto ningún vinicultor entendido deja de emplearlo.
Unicos representantes en España: Sres. Alomar y Uriach, calle Moncada, 20, Barcelona.
Depósito en Santander: D. Bernardo R. Saro.

Pildoras y Ungüento Holloway
ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universales que las de ningún otro remedio en el mundo.
LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tienen rival como remedio de familia.
EL UNGÜENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.
LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Lóndres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas calle de San Francisco

200
día comprimir su dolor. ¡No me la has dicho y necesito saberla! Tú la conoces... y yo tambien creo conocerla; pero seria horrible equivocarse. Habla, hijo, habla tú, cuyos labios no han mentido jamás. La causa debe ser moral; solo el pesar puede producir ese mal extraño, esa lucha entre el cuerpo y el alma, entre la muerte y la vida. Mi mujer es desgraciada: su alma está lacerada por un horrible pesar: su alma, recta y ardiente como la mia, como la nuestra, Amadeo, no puede sostener una lucha incesante contra la amargura y la injusticia. Mi mujer necesita amar y ser amada, y veo que no la conocen y la odian.
Amadeo, á pesar de su turbacion, á pesar de su necesidad misma de expansion, y á pesar tambien del ascendiente que ejercia sobre él su tío, se negó á contestar, y reconociéndose incapaz de mentir, se encerró en un silencio impenetrable. Dutertre no pudo menos de admirar aquella reserva y respetarla.
—Sí, tienes razon, dijo; no soy hombre, no soy un padre de familia, sino un desgraciado sin valor y sin paciencia, que tienta á la virtud y trata de hacerte faltar á tus deberes. Bien, ¡cállate! Yo veré por mis propios ojos, sondearé la llaga

201
y la curaré... ó romperé las manos impías que la han hecho.
—¡Tío, tío exclamó Amadeo asustado de la pasion que se revelaba en Dutertre; si sospechais de vuestras hijas... recordad que debeis á ellas más que á vos mismo.
—Sí, más que á mí mismo, dijo Dutertre; pero no más que á ese ángel de dulzura y de bondad.
—Perdonad, tío, replicó Amadeo con energía, les debeis más. El alma, más que el cuerpo, es lo que hay que salvar en este mundo. Olimpia está en paz con Dios y su conciencia no le hará faltar á sus deberes. Si muere, nosotros seremos los dignos de compasion y no esa inteligencia divina que volará al cielo. Pero nos quedarán deberes que cumplir sobre la tierra, y si retirais vuestra ternura á vuestras hijas quedarán perdidas para este mundo y para el otro.
Dutertre estrechó convulsivamente la mano de su sobrino.
—Sí, dijo, tienes razon: soy un hombre débil y recibo de un niño una leccion profunda y terrible. Pues bien, la acepto: Dios está en el alma de los niños puros y habla por su boca. Me sacrificaré, y el deber gobernará la pasion, aun la más santa y más sagrada que pueda haber en el

204
Así fué que Evelina llegó á aburrirle; y que para sustraerse á aquellos incesantes caprichos concluyó por dar á aquella dos ó tres respuestas mordaces, casi brutales.
Dutertre las oyó; y este hombre, que preocupado en demasía con su amor á Olimpia, ó excesivamente propenso á la extremada indulgencia en las relaciones domésticas, no acostumbraba vigilar con rigidez la actitud de sus hijas, se sintió dispuesto aquel día á ver y juzgarlo todo, no ya al traves del prisma de sus dulces ilusiones paternales, sino á traves de la nocion más lúcida y menos risueña de sus deberes.
Escuchó sin apartar que escuchase y miró sin aparentar que mirase. Oyó á Evelina mostrar cada vez más osadía en sus ataques insensatos, la vió acechar y acosar á Thierry como á una presa que se resistia tenazmente, se sintió afligido y humillado, y en el momento en que Evelina subia á su cuarto para vestirse y arreglarse con su acostumbrada elegancia antes de comer, la tomó del brazo y la siguió, resuelto á tener con ella una explicacion seria por la vez primera de su vida.
Hay situaciones fatales en que, detenido uno largo tiempo sin desconfianza al borde de un pre-